

Dépôt thèse
le 2 juillet 2026

La scolarité Humanités

THESE DE DOCTORAT

NANTES UNIVERSITE

ECOLE DOCTORALE N° 603
Education, Cognition, Langages, Interactions, Santé
Spécialité : *Sciences du langage*

Par

Walid HAFSI

Studies in indefinites: *A perspective from Algerian Arabic.*

Études sur les indéfinis : *Perspectives depuis l'arabe algérien.*

Thèse présentée et soutenue à Nantes, le 07 septembre 2026
Unité de recherche : Laboratoire de Linguistique de Nantes LLING (UMR 6310)

Rapporteurs avant soutenance :

Ricardo Etxepare Directeur de recherche CNRS (Bayonne)
Sam Alxatib Professeur (The City University of New York)

Composition du Jury :

Président :	Prénom	Fonction et établissement d'exercice (8)(à préciser après la soutenance)
Examineurs :	Ricardo Etxepare	Directeur de recherche CNRS (Bayonne)
	Sam Alxatib	Professeur (The City University of New York)
	Maribel Romero	Professeure (Universität Konstanz)
	Hamida Demirdache	Professeure (Nantes Université)
	Anamaria Fălăuș	Directrice de recherche CNRS (Nantes Université)
Dir. de thèse :	Orin Percus	Professeur (Nantes Université)

Titre : Études sur les indéfinis : *perspectives depuis l'arabe algérien*

Mots clés : la portée, les indéfinis, la présupposition, référentialité, les mots en N, la négation.

Résumé: Cette thèse étudie les propriétés de portée de certains indéfinis en arabe algérien (AA). Elle est aussi concernée par les expressions équivalentes en anglais. En AA, les indéfinis apparaissent généralement sous la forme de syntagmes nominaux nus, sans article exprimé (par exemple, *kte:b* « livre/ un livre »). Parallèlement, l'AA possède également des expressions indéfinies introduites par le numéral *waḥad* « un ». Les indéfinis marqués pour la spécificité appartiennent à cette catégorie : ils sont formés par la combinaison du numéral *waḥad* « un » avec le déterminant défini *ʔal* « le », ce qui donne *waḥad+ʔal kte:b* (« un certain livre »). Je soutiens que ces indéfinis contribuent des quantificateurs existentiels généralisés.

L'ensemble de la thèse s'articule autour de l'énigme suivante. Je défends l'idée que l'AA est une langue à portée rigide : si un opérateur A c-commande un opérateur B en Structure de Surface, alors A c-commande également B en Forme Logique (LF).

Cette hypothèse se heurte toutefois à deux défis empiriques majeurs qui concernent justement ces indéfinis. Les indéfinis en *waḥad+ʔal* ne semblent pas être soumis à la rigidité de portée, et les syntagmes nominaux nus ne le sont pas non plus dans le cas particulier où ils apparaissent sous la négation. Je propose que ces défis peuvent être résolus tout en conservant l'hypothèse selon laquelle les deux types d'indéfinis dénotent des quantificateurs généralisés existentiels, à condition que les indéfinis en *waḥad+ʔal* soient analysés comme quantifiant sur un domaine singleton et d'admettre que les syntagmes nominaux nus peuvent se combiner avec la négation pour former un quantificateur négatif.

Title: Studies in indefinites: *a perspective from Algerian Arabic*.

Keywords: scope, indefinites, presupposition, referentiality, n-words, negation.

Abstract: This thesis investigates the scope properties of certain indefinites in Algerian Arabic. It is also concerned with their English counterparts. AA indefinites generally appear as bare NPs, without any overt article (e.g. *kte:b* 'book'). At the same time, there exist indefinite expressions in AA that are introduced by the numeral *waḥad* 'one'. Specificity-marked indefinites are like this: they are formed by combining the numeral *waḥad* 'one' with the definite determiner *ʔal* 'the', yielding *waḥad+ʔal kte:b* 'a certain book'. I argue that these indefinites contribute existential generalized quantifiers.

The thesis as a whole addresses a puzzle. In general, I take the position that AA is scope rigid: if an operator A c-commands operator B at Surface Structure, A c-commands B at LF.

However, this position faces two important empirical challenges that concern these indefinites. *waḥad+ʔal* indefinites do not appear to obey scope rigidity, and bare NPs do not either in the specific case where they occur with negation. I propose that these challenges can be resolved while maintaining that both types of indefinites contribute existential generalized quantifiers, provided that *waḥad+ʔal* indefinites are analyzed as having a singleton domain and bare NPs are allowed to combine with negation to form a negative quantifier.